

Pastorale Québec

Volume 135, numéro 3 • Mai-Juin 2023

**Dina, modèle
de vie consacrée**

**La fin de vie
en débat**

**Le problème de
l'analphabétisme**

**Une spiritualité
synodale**

**Jésus, copain-copain
avec les Pharisiens?**

Premier plan

- 3 Dina, un autre modèle de la vie consacrée
- 5 La contribution inoubliable d'une Augustine

Voies de passage

- 6 Nos évêques en appellent à un vrai débat sur la fin de vie
- 7 **Le Pape au pays : une parole à approfondir**
Un seul chemin : Jésus
- 8 L'analphabétisme, problème de société

Vie diocésaine

- 10 Saint François de Laval a 400 ans
- 11 **Transformation en cours...**
Les ateliers collaboratifs
- 12 Un ressourcement inédit au Petit-Cap fin juillet

Carrefour

- 13 Les dix ans du pape François : au-delà d'un documenteur

14 Cinéma

Brother, ou *33 tours* (en français) : le racisme au quotidien

15 Nous marchons dans les pas de l'Histoire

Les Béatitudes : le chemin du bonheur

17 Dessine-moi un personnage... biblique!

Jésus, copain-copain avec les Phariséens?

19 Cette année, un quiz printanier

Forum

21 Chrétiens d'avenir ou seulement paroissiens?

23 Inviter des laïques à ouvrir leurs églises, pourquoi pas?

24 Livres

27 En bref

32 Méditation

Il est vraiment ressuscité...

LIMINAIRE

Savoir nourrir pour vivre

Dans notre parution de Janvier-Février 2023, nous soulignons (p.28) le 20^e anniversaire de la Loi québécoise contre la pauvreté et l'exclusion. **L'Assemblée des évêques catholiques du Québec (AÉCQ)** a repris elle aussi cette date dans son **Message annuel du 1^{er} mai**, intitulé : « Qui donne au pauvre ne manquera de rien » (Proverbes 28). L'AÉCQ insiste surtout pour relever que, depuis le début du présent millénaire, **l'écart entre les plus riches et les plus démunis** a continué à s'accroître dangereusement; un problème que notre revue a abordé – peut-être un peu trop rapidement – à une bonne dizaine de reprises depuis l'an 2000.

Rendons à nos évêques et à leurs conseillers ce qui leur revient : le texte épiscopal pour le 1^{er} mai nous livre des chiffres très précis, empruntés à Statistiques Canada. On y fait ressortir qu'**entre 2004 et 2019**, le revenu moyen du 10% les plus riches de nos concitoyens a augmenté de 23,4%; dans le même laps de temps, à l'autre extrémité du spectre, celui des 10% les plus pauvres n'a crû que de 4,6%. Souvenons-nous qu'au milieu de cette période, surtout en 2008-2009, plusieurs grandes fortunes ont pourtant vu s'étioler une part importante de leurs investissements, dans le cadre de la crise bancaire.

Avec d'autres, l'Église du Québec a œuvré activement pour



PHOTO : DÉVELOPPEMENT ET PAIX

l'adoption de la Loi contre la pauvreté et l'exclusion en 2003. Vingt ans plus tard, elle demande que « cette loi soit appliquée de façon plus généreuse et englobante ». En effet, constate-t-elle, « il semble que ce soient moins la pauvreté et l'exclusion sociale qui seraient disparues de notre horizon collectif, que l'idée même d'une possibilité et d'une volonté de les éliminer! »

L'action sociocommunautaire pour soulager immédiatement de la misère et de toutes les détresses demeure évidemment nécessaire, rappellent nos évêques. Simultanément, il reste tout aussi indispensable de maintenir et d'améliorer les structures qui favorisent la justice sociale; les « modalités de remise des dettes » en font partie. Comme nous le faisons valoir en page 30 de la présente édition, l'inflation affecte davantage les personnes qui étaient déjà en situation précaire.

Cette démarche en faveur des moins nantis est vraiment un appel de l'Évangile, déjà relayé tant de fois par le pape François. Notre société vient de traverser une période éprouvante, la crise inflationniste annonce d'autres lendemains pénibles. L'AÉCQ nous convie donc à « lire, méditer et discuter, seul ou en groupe » son Message du 1^{er} mai. L'enjeu n'a rien de banal.

René Tessier